
近日，南京经开区熊猫装备园 2 号厂房锂电池项目装备现场，工作人员忙
着生产订单产品，全力冲刺首季“开门红”。

通讯员 周海盈 南京日报/紫金山新闻记者 徐琦 摄
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� � � �本报讯（通讯员 陈晓星 记者 王婷婷） 脱“碳”换
骨、“氢”装上阵，眼下的南京正进行着一场高质量发展的
蝶变之路。 3 月 16 日上午，上市公司龙蟠科技宣布，旗下
江苏天蓝智能装备有限公司在溧水正式开工建设年产
1GW 制氢电解槽项目， 成为我市在绿色新能源领域发展
的重要“虎将”。

今年距离我国 2030 年碳达峰的目标落实还有 7 年时
间，要想实现这一目标，就必须大力发展绿色新能源。以绿
氢为代表的低碳氢经济， 正是绿色新能源的重要组成部
分。上月，我市正式发布《南京市加快发展储能与氢能产业
行动计划（2023—2025 年）》，要加速培育发展“制氢—储
氢—运氢—加氢—用氢“全产业链协同，发力储能与氢能
产业新赛道。龙蟠科技此次开工的项目正是该计划发布以
来，我市首个开工建设的氢能项目。

氢元素在地球上主要以化合物的形式存在于水和化
石燃料中，而氢能作为一种二次能源，需要通过制氢技术
进行“提取”。现有制氢技术大多依赖化石能源（石油、天然
气、煤炭等）燃烧产生氢气，在生产过程中会有二氧化碳等
排放，这种方式产生的氢气叫“灰氢”；而“绿氢”则是通过
使用再生能源（例如太阳能、风能、核能等）制造的氢气，是
真正意义上的“零碳排放”。

绿氢从哪里来? 这里面就离不开制氢的核心装备
电解槽。

“2022 年，全国电解槽的出货量是 800 兆瓦，今年预
计将会增长一倍，到 1.6 个吉瓦，预计到 2025 年的市场总
量将会再增长 7 倍，达到 11 吉瓦。 ”龙蟠科技石俊峰董事
长介绍，从全球范围来看，国内外现有的电解槽产能，远远
不能满足未来十年市场发展的需要。 因此，龙蟠此时进军
电解槽制造领域，可谓恰逢其时。

作为我市上市公司中的先进制造业企业代表，龙蟠科
技近年来正加速进军氢能产业，目前，其在南京经济技术
开发区的氢能源Ⅳ型储氢瓶产业化基地已在燃料电池催
化剂领域内形成了 200 公斤的年产能；在溧水园区建立的
Ⅳ型储氢瓶研发实验室，已陆续研发成功 9 升、60 升、210
升等多种规格的塑料内胆碳纤维全缠绕Ⅳ型储氢瓶样品，
在技术创新领域位于国内前沿水平。

石俊峰表示：“此次新开工项目中将采用更先进工艺，
预计在今年秋季正式投产下线首台套 1000 标方制氢电解
槽设备，具有制氢纯度高、制氢能耗低、系统效率高、系统
适应性高等优点。 ”届时，该项目将通过联动上下游，对南
京氢能产业链起到“补链”作用，有效推动南京氢能产业的
快速发展。

□ 南京日报/紫金山新闻记者
朱凯 黄琳燕

“堂食和包间都满了，麻烦您取个
号稍等一会儿”“您可以在抖音上团个
套餐，有优惠”……3 月 29 日，古南都
旗下老字号餐饮四川酒家首个社区店
奥南店开业。 当天上午 10 点多，还没
到饭点，餐厅已是宾客盈门。

今年以来，南京消费市场加速回暖，
老字号餐饮也迎来发展新机遇。 以绿柳
居、 四川酒家等为代表的南京餐饮老字
号，通过进军社区、触网营销等方式焕新
发展，打开餐饮流量新入口，不断丰富消
费供给，满足市民的消费新需求。

聚焦一日三餐， 满足家门口
生活需求

四川酒家奥南店采用“外带档口+餐厅”
的销售模式，外带档口有素什锦、素烧鸭、
干切牛肉等特色熟食卤菜， 餐厅则有小
笼包、酒酿元宵、馄饨、面条等特色美食，
聚焦市民“一日三餐”的同时，也有包厢满
足家庭小聚需求。

“我们把店开进社区，可以服务周
边居民， 让大家在家门口就能吃到地
道的老字号美食。 ”四川酒家总经理赵

小美告诉记者，前两年，古南都旗下另
一家老字号绿柳居已在许府巷、 熙南
里开了社区店，很受周边居民的喜爱，
生意一直很好，“这是四川酒家的首家
社区店，厨师、菜品都与总店共享，确
保消费者吃得正宗。 ”

“社区是中国餐饮业态的原始出
发点。 ”南京市餐饮商会会长沈加华表
示，南京老字号众多，四川酒家在社区
开店， 是老字号餐饮服务百姓生活的
新实践， 能够为社区居民提供更高质
量的消费供给， 满足家门口的聚餐与
社交需求。

古南都集团董事长严敦志表示，
老字号不仅要守成，更要创新，进社区
开店是四川酒家走向直营连锁、 特许
加盟的第一步，“我们要不断挖掘老字
号潜能， 将耳熟能详的经典老字号企
业在社区建成家庭的大食堂、 社区的
食品店、聚餐的小客厅。 ”

圈粉老少食客，“下沉”社区
拓客引流

“我就住在对面，四川酒家是南京
人舌尖上的老味道了， 我年轻时就常
吃。 ”得知新店开业，市民张阿姨和老
伴带着孙子特地来品尝。 他们的餐桌

上，摆放着小笼包、素什锦、面条等特
色菜品，“一会吃完再打包一些素食，
带回家晚上吃。 ”

社区商业是满足居民生活消费需
求的重要载体， 以社区为中心的街边
店， 成为近年来餐饮企业拓客引流的
突破口。

记者注意到， 来四川酒家奥南店
用餐的消费者中，不乏年轻顾客。“以
前我住在夫子庙附近， 经常去太平南
路吃四川酒家、绿柳居。 ”“90 后”易女
士告诉记者，搬家到河西后，因为距离
远去得少了， 但还是很惦记这些老字
号的味道，“现在老字号餐厅开到了家
门口，肯定会经常来尝尝。 ”

“现在的四川酒家不仅是老字号
的流量担当， 也是 Z 时代的打卡新
地。 ”赵小美介绍，位于太平南路的四
川酒家总店连同毗邻的绿柳居菜馆，
每年为太平南路商业街区引流约 200
万人次。“这两年，老字号餐饮圈粉了
越来越多的年轻食客， 希望我们社区
店能为社区商业发展带来新活力。 ”

延伸服务触角，发力社区餐
饮新赛道

“您可以用抖音搜索我们家，可以

买团购套餐。 ”新店开业，四川酒家奥
南店积极触网发展， 在互联网平台上
线代金券、团购套餐，积极拓客引流。
开业当天， 门店推出的几款套餐总销
量超过 2000 份。

对于餐饮企业而言， 离基层社区
越近，越接近老百姓的生活刚需。 相比
市井小店， 具有品牌沉淀和口碑保证
的老字号， 在竞逐社区餐饮的赛道上
具有天然优势。

门店“接地气”，服务“上云端”。
顺应消费升级的新趋势，南京老字号
餐饮在传承中谋发展、求创新，通过
触网运营引流、社区开店拓客，不断
延伸服务触角，拓展经营新空间。 以
古南都为例，旗下四川酒家、马祥兴、
江苏酒家等老字号餐饮企业建立了
300 多个社区微信服务群， 推出多款
团购套餐，让市民坐在家里就能吃到
正宗老字号味道。

“老字号要长久发展，一定要与时
俱进、守正创新，体现经济价值，传承
文化价值，更多、更深、更广泛地参与
城市经济发展，服务百姓日常生活。 ”
沈加华表示， 希望南京老字号和新品
牌能协同共进， 为市民游客提供更美

“南京味”。

门店“接地气” 服务“上云端”

深耕社区餐饮，“老字号”迈进新赛道
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本报讯 （通讯员 杨娇
记者 肖凡） 近日，我市多地
迎来春季旅游热潮，栖霞区全
域旅游直通车恢复发车，推出
栖霞春游攻略， 赏自然风光、
品美味春菜、 打卡游乐场，多
种方式邀请市民游客乐享栖
霞春光。

栖霞区全域旅游直通车
由栖霞区文化和旅游局牵头
组织，南京旅游集团“莫愁旅
游”平台具体执行，串联栖霞
区内幕燕滨江风光带、 达摩
古洞、栖霞山、欢乐谷、桦墅
村等旅游景点。 市民提前 1
天在“莫愁旅游”线上平台预
约，即可乘车，全程免费，直
达景点，工作日每天 1 班，周
末每天 2 班。

� � � �本报讯（记者 吴春霞） 昨日，市住房
保障和房产局公布 2023年第二季度经济
适用房上市指导价。 此次共公布了 86个
经适房小区的指导价，多数小区指导价每
平方米较第一季度上涨 200—300元。

在此次公布的 86 个经适房上市指
导价中，指导价最高的为鼓楼区佳和园

小区 ，2023 年第一季度评估价格为
3.27 万元/平方米， 第二季度评估价格
为 3.42 万元/平方米， 每平方米上涨
1500 元， 这也是目前公布指导价的经
适房小区中价格最高的。 据悉，目前该
小区在某二手房网站的挂牌均价已超
过 7.6 万元/平方米。

根据房管部门公布的最新上市指
导价，单价超过 2 万元/平方米的经适房
小区已经达到 7 个，相较一季度的鼓楼
区佳和园、白云雅居、五塘和园，建邺区
精金花园、洲岛家园等 5 个小区多了两
个小区， 分别是指导价为 2.02 万元/平
方米的鼓楼区金达花园和指导价为 2

万元/平方米的雨花台区双龙嘉园。
总体来看，多数经适房小区的评估指

导价涨幅为每平方米 200元或 300元。比
如玄武区仙鹤茗苑、仙居花园，鼓楼区易
盛家园等，都是均价上涨 200元/平方米。
而雨花台区春江新城一期、 西善花苑等，
指导价较第一季度上涨 300元/平方米。

我市公布二季度经适房小区上市指导价
多数小区较第一季度上涨 200—300 元

□ 南京日报 /紫金山新闻记者
曹丽珍 陈伟明

走进金融机构网点，首先在入口处
迎接你的是一位智能机器人，用“萌萌
哒” 的声音欢迎你的到来……眼下，这
样的场景正越来越多地在大家身边发
生。 记者近日采访发现，随着数字技术
日新月异， 金融机构通过推出数字员
工、AI 主播等形式， 正在逐步搭建起数
字化、智能化服务生态，争创数字化发
展新格局。

直击：
萌、嘴甜、业务精，银行智能

数字员工频现
“漂亮的小姐姐，您好呀！ ”27 日上

午 10 点多， 记者刚走进中国工商银行
南京科技支行一楼大厅，一个白色柱形
身材、扑闪着两只大眼睛、自带触屏面
板的智能机器人主动向记者问好。

记者当即停下脚步，饶有兴趣地让
其自我介绍。“原来是漂亮的小姐姐要
认识我呀。 我叫小智，是中国工商银行
的数字小员工，也是您身边的财务小顾
问。 ”说话间，一位刚进入大厅的女士见
状，也来到小智面前听人机对话。“原来
是两位漂亮小姐姐呀，请问想办什么业
务呀？ ”看着反应如此机敏的小智，上述
女士咧嘴笑了，顺口说道：“想买理财。 ”
“理财呀。 我们有长期也有短期，不知道

漂亮的小姐姐想买多长时间的……”
记者注意到，交流过程中，小智胸

前的触屏面板上不断滚动显示着相关
功能和业务模块。 客户通过小智，不仅
可以咨询相关业务，也可以办理取号。

“小智的业务非常熟练，又热情，客
户都很喜欢她。 ”该行客户经理余楚楚
告诉记者，小智情商也高，春节前网点
业务量大， 等待办理业务客户较多时，
小智还会陪客户唠嗑解闷，成为大家的
“开心果”。

记者进一步采访发现，银行有智能
数字人这样的“开心果”， 券商也有 AI
主播这样的“吸睛神器”。

2020 年 12 月， 广发证券推出证券
行业首位以员工形象为原型合成的 AI
主播“小田”， 负责播报每日的早盘视
点、盘中热点等实时资讯；2022 年，国泰
君安数字人“小安”公开在 818 理财节
亮相。 据悉，“小安”是证券行业首个同
时支持业务办理和投顾服务的可交互
数字人；今年新春，兴业证券旗下两款
虚拟数字人通过一支新春拜年视频亮
相， 其中一款 2D 形象虚拟数字人“小
知”，极具高仿真度和自然度，服务也更
有温度。

趋势：
构建数字化智能化服务生态，

金融机构争创数字化发展新局面
“随着数字技术的日新月异，将智

慧服务机器人系统作为网点的数字员
工和智慧小助手，已经成为越来越多金
融机构的共识。 ”南大电子智慧型服务
机器人创新研究院品牌总监徐宇嘉说。

南大电子智慧型服务机器人创新
研究院始终聚焦银行业数字化、智慧化
融合发展，长期携手各大银行探索以机
器人为核心的数字化智慧服务生态在
银行网点的应用实践。 截至目前，该研
究院已与中国工商银行、中国农业银行
等国有银行以及股份制银行、 城商行、
保险证券等机构合作，累计部署智能机
器人系统 1000 多台。

徐宇嘉介绍， 随着技术与场景的升
级， 金融行业智能数字人正逐步从最初
单一的迎宾应用， 发展至现阶段全业务
场景服务， 主要集中在 3 个核心业务区
域。“一是迎宾接待区，通过接入银行业
务系统的智能数字人， 可以引导客户完
成取号，并精准将其引导到办理区域；二
是自助设备区， 智能数字人可以全程辅
助和指导客户办理业务， 大大提升办事
效率；三是客户等候区，在客户等待业务
办理时，智能数字人可主动交流，也能有
针对性地宣传相关产品和服务。 ”

在构建数字化、智能化服务生态过
程中，金融企业也在不约而同开创数字
化发展新局面。 中国工商银行南京分行
相关人士介绍，在加快推进数字化转型
方面， 工行全新推出集团数字化品牌

“数字工行（D—ICBC）”，其中的 D，即为

Digital，代表“数字生态、数字资产、数字
技术、数字基建、数字基因”五维数字化
整体布局。 接下来，工行将继续加大创
新力度，打造智慧产业金融等数字化生
态标杆，全面构建生态共享、服务无界
的金融生态布局，更好地满足用户线上
化、生态化、智能化的金融需求。

专家：
在提升金融消费体验的同时

助推银行业数字化变革
智能数字人为何受金融机构青睐？
在江苏省金融研究院副院长蒋昭

乙看来，数字化浪潮下，金融业的服务
模式和形态正在被重新定义。“智能数
字人能增加效率，降低成本，可以与客
户之间建立起更高效的连接，这种‘降
本增效’ 的方式愈发受到金融机构欢
迎。 ”同时他也建议，尽管数字人的专业
度在提高， 可以承担的职能在增加，但
类似理财产品等领域的咨询，有可能会
涉及法律层面责任，金融机构应从安全
角度考虑尽量规避风险。

“其实，不仅是金融部门，眼下数
字员工陆续在众多领域被广泛应用，
这也是未来劳动力的一个新趋势。 ”蒋
昭乙表示， 金融领域越来越多数字员
工的“出圈”，成为金融行业数字化转
型的一个缩影， 其在提升消费者金融
互动消费体验的同时， 也助推了银行
业数字化变革。

提升消费体验，助推数字化变革

“智能数字人”为何受金融机构青睐？
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赶订单冲刺首季度“开门红”

新华社南京 3 月 29 日电 记者
29 日从江苏省农业农村厅获悉，江苏
今年将扩大生猪“保险+期货”试点范
围， 从 2022 年的 3 个设区市 9 个县
（市、区）增加到 7 个设区市 22 个县
（市、区），财政支持资金也较上年增
加 1 倍， 省市县各级财政合计安排
6000 万元，给予中小生猪养殖户 80%
的保费补贴。

江苏省农业农村厅有关负责
人介绍，江苏是东部沿海地区畜牧
业大省 ，也是消费大省 ，生猪产业
在全省畜牧业中占有重要地位 。
2022 年年末 ， 江苏全省生猪存栏
1452.7 万头；2022 年全年生猪出栏
2258.7 万头，猪肉自给率达到 70%
左右。 记者了解到，江苏省财政厅

近日已下达生猪“保险+期货”试点
项目省级财政农业保险保费补贴
资金 3000 万元。

据介绍，生猪“保险+期货”是指
养殖户购买政策性保险， 由保险公
司对生猪价格进行保障， 同时保险
公司再向期货公司买入场外期权进
行再保险的一种模式， 有助于降低
生猪价格大幅波动风险， 为生猪稳
产保供提供保障。

记者了解到，自 2022 年开展试
点以来， 截至 2023 年 3 月上旬，江
苏 已 为 335 户 次 养 殖 户 养 殖 的
29.41 万头生猪提供 6.85 亿元价格
风险保障， 保护广大养殖户的生产
积极性，助力生猪稳产保供，防止价
格大起大落。

我省扩大生猪“保险 + 期货”试点范围
助力稳产保供

� � � �新华社北京 3 月 29 日电 记者
从上海证券交易所获悉，3 月 29 日
上午， 首批两只新能源基础设施公
募 REITs（不动产投资信托基金）在
上交所上市，标志着基础设施 REITs
市场大类基础设施资产类型取得新
突破， 试点范围进一步覆盖到新能
源领域。

本次上市的两只新能源 RE－
ITs 为中信建投国家电投新能源
REIT 和 中 航 京 能 光 伏 REIT ， 底
层 资 产 分 别 为 海 上 风 电 和 光 伏
发电项目。

上交所表示， 基础设施 REITs 试
点启动以来， 在各方的共同努力下，
REITs 市场体系趋于完善。 截至目
前， 上交所共有 18 只公募 REITs 上

市，市值突破 700 亿元，回收资金带
动投资超过 3200 亿元， 项目涵盖收
费公路、产业园区、污水处理、仓储
物流、保障性租赁住房、新能源等多
种资产类型， 形成了一定规模效应、
示范效应。

近日，证监会发布了《关于进一
步推进基础设施领域不动产投资信
托基金（REITs）常态化发行相关工作
的通知》。 证监会债券部有关负责人
在出席首批两只新能源基础设施公
募 REITs 上市仪式时表示，首批新能
源基础设施公募 REITs 的上市，有助
于推动能源企业盘活存量资产，扩大
新能源领域的有效投资，促进形成投
融资良性循环，助力我国能源结构绿
色转型。

首批两只新能源基础设施公募上市


